
義務教育学校・明野地区準備委員会 第４回総務部会議事要旨 

 

 

■開催日時 令和２年 11月 17日（火）午後６時 30分～７時 35分 

■開催場所 明野いきがいセンター 研修室 

■出 席 者 筑西市義務教育学校・明野地区準備委員会総務部会委員 16名 

      教育委員会 小野塚教育部長、古幡次長、松岡次長兼学務課長、入山参事

兼指導課長、その他事務局職員（指導課・学務課） 

       

 

■会議経過（概要） 

 

１．あいさつ   【松崎部会長】 

  

２．新規委員の紹介 

 

３．議事 

（１） 前回の振り返り【大木係長】 

学校名を公募し、明野五葉学園を推薦することとなった。令和２年３月に筑西市

総合教育会議において報告した。名称決定までのスケジュールは令和３年３月

の筑西市議会定例会に、議案『筑西市立学校設置条例の改正について』として提

出する予定である。 

 

（２） 校章・校歌について【大木係長】 

明野五葉学園であるが、学校教育法により、学園長でなく学校長を使うこととす

る。校章校歌等も同様に協議を進めていきたい。（部会長） 

 

校歌 

明野中学校の校歌には「明野中学校」という文言が入っていないので、そのまま

使用できるのではないかという意見もあったがいかがか？（部会長） 

公募となると期限があると思うが、期限はあるのか？(委員) 

→期限は設けていない。（学務課） 

企業または作曲家等に依頼する場合、予算はどうなるのか？（委員） 

→まずは、選定方法を決めてから、予算の話になるが、予算については厳しい状

況である。（学務課） 

卒業生で有名な作曲家はいるのか？（委員） 



→なかなかいないと思う。聞いたことがない。（副部会長） 

ここにいる方にとっても馴染みがある歌だと思う。地元に有名で活躍している

方がいれば依頼することもできるが、校歌にかけるお金を設備投資に回してい

ただきたい。（委員） 

変更しないのもありだと思う。小学生でも歌いやすいでのはないか。(委員) 

２番の歌詞を見ていただくとわかるが、『若葉いつつのこの誓い』という部分は、

五葉学園の名前のもとになっているということでもある。五葉という言葉はこ

こからきているのではないか。小学生に歌いやすいか歌いづらいかについては、

音楽専門の先生がいるので、意見をお聞かせ願いたい。（副部会長） 

→10 年間、明野中学校で音楽を教えていたので、校歌も承知している。この曲

は、小学校２年生の共通教材として歌われている『夕やけこやけ』という曲に使

われている音域と同じである。低いドから、高いレまで。初めて聞く方からする

と、どちらかというと小学校の曲なんじゃないかなと思われるような作曲で、実

際に歌いやすい。言葉を教えるのは、その次の問題になると思うが、音楽として

は小学生でも歌いやすい。 （指導課） 

 

【明野中学校校歌 試聴】 

 

実際にこの曲を作詞作曲をしている方は、超一流の方である。みなさんのご意見

は？（部会長）【作詞：宮沢章二・作曲：平井康三郎】 

３番まででちょうど良い。（委員） 

１番の『明野台』、２番の『若葉いつつの』、3 番の『ふるさと明野』というのも

良い。(委員) 

歌詞に『明野中学校』という文言が無いので、変える必要もないということで、

校歌はそのまま採用するということでよろしいか。（部会長） 

 

⇒【委員全員賛成】 

 

校章 

選定方法等の資料説明（学務課） 

選定方法は、１公募、２企業または個人作家に依頼する、３教職員などの関係者

で作成、４準備委員会で作成、５一部変更、とあるが、資料にあるそれぞれの選

択方法におけるメリットデメリットを参考に、ご意見いただきたい。（部会長） 

もともとモチーフが『若葉いつつ』の五葉ということになっているが、中の文字

が『中』なので、このままでは使えないから、中の文字を検討するのはどうか？

という意見もあるし、全く公募ということもできる。皆さんの意見はどうか？



（副部会長） 

明野五葉学園ということで、校章が学園名を表しているので、今の明野中学校の

校章を基に中の文字を変えていくのがいいのではないかと思う。（委員） 

明野中を基にするという意見があったがどうか？桜の葉の中に明野町章のマー

クが入っている。中という文字だけを変えるのか、明野の旧町章は残すのか？五

葉のマークについてはどうか？（部会長） 

誰もが分かりやすくて良いのでは、くどくする必要がない。（委員） 

明野五葉学園の「明野」は旧町章で表しており、五葉も葉で表しているので『学』

はどうか？例えば美術部の生徒に頼むという案もあるし、他でデザインすると

いう案もある。義務教育の『義』は無いだろう。五葉も入っているし、若いセン

スで中に入るデザインが決められると良い。（委員） 

小中学生で決めるのも良いのでは？（委員） 

真ん中の旧明野町の町章を『ア』と読む人は少ないのでは。アの部分もデザイン

しても良いのではないか（委員） 

『ア』でなくただの〇の中に『明野』ではどうか？（委員） 

事務局にお伺いしたい。旧明野町の町章は当時募集したのか？（部会長） 

旧明野町の広報紙縮刷版を見ると、公募であった。『明野町』の名称そのものも

当時の中学３年生からの公募である。その後の昭和 28 年頃に町章も公募された

という記載があった。（学務課） 

デザインは、色々と作っていくうちに変わっていってしまう。（部会長） 

明野の町章を残したまま、『明』を使うと明野と明がダブってしまうので考える

余地がある。（委員） 

時期の問題もあるが、明野地区の小中学生から公募などはいかがか。（委員） 

お金のかからない方法がよいと思う。（委員） 

中学生も喜んで作ると思う。小学校高学年も、自分が入る学校だと思うと一生懸

命考えてくれるのではないか。（委員） 

小中学生に対して期間を決めて公募するなどよいのではないか。公募すると親

たちの意見も入るので、一緒に考えてもらえる。いかがか。（部会長） 

明野地区の小中学生に『ア』外側と内側 をどうするのかと、両案を提示して好

きにデザインしてもらうのはいかがか。（委員） 

２つ作っておいて子供たちが真ん中だけ自由に書いてもらって、学校側で選ん

で提出してもらうなどどうか（委員） 

校歌と違って開校寸前に決定というわけにはいかないので、例えば今から半年

ぐらいのスパンの中で決めていきたい、デザインのことなので時間は要する。

（学務課） 

今の時期だと学校としてはいかがか（部会長） 



年度内にしていただければありがたい。中学校３年生は受験体制に入っている

ので余裕が無いので３月３１日までにという案はどうか（副部会長） 

現３年生の参加ということであれば、受験があるので３月末までに応募という

ことで良い。（委員） 

子ども達の関心もあるので、公募は良い。（委員） 

募集の原案は事務局で作ってもらうということで良いか（部会長） 

『ア』が有るデザインと無しのデザインの両方を示したうえで作成することと

する。（学務課） 

この案でよろしいか。（委員長） 

 

⇒【委員全員賛成】 

 

 

４．その他  

 ⇒PTA部会の進捗状況について説明【長尾主事】 

 ⇒次回総務部会：令和３年１月１４日開催予定 ～公募について～ 

 

 

 


